

# LA PROVINCIA Y LA REGION

EN MOTRICO

## Homenaje á Churrucá

Ayer domingo fué un día de nuevas emociones, de nuevos entusiasmos, con motivo del homenaje dedicado por este pueblo á su diputado á Cortes don Alfonso Churrucá y Calbetón, triunfante en las pasadas y reñidas elecciones por este distrito de Zumaya.

Desde las primeras horas de la mañana, las casas todas de la villa aparecieron engalanadas con gusto, con profusión y arte: arcos en las calles, admirablemente hechos con flores y follaje; banderas y franjas con los colores nacionales, dedicatorias patrióticas y afectuosas para el señor Churrucá y para España. Sin exagerar, podemos decir que estos nobles motricos establecieron un verdadero púgilato en sus obsequios, en su alegría, en su regocijo delirante.

Sobre las diez de la mañana, las calles ofrecían el aspecto de día grande, de día solemne, no por el número de sus transeúntes, sino por los atavíos personales y el constante trágir, ir y venir en todas las direcciones de las gentes, que no ocultaban en sus rostros el júbilo general que sentían sus corazones.

Y con esta preparación de ánimo, con esta disposición sentimental, la muchedumbre, que se había congregado á la entrada del pueblo, á la cabeza de la cual se hallaban las autoridades y personas más distinguidas de la localidad, esperó impaciente la llegada del nuevo diputado, el cual debía unirse en Deva á sus hermanos para llegar juntos á este pueblo.

Los cohetes, los voladores que surcaban raudos el espacio, anunciaron el coche en que venían los expedicionarios, los ilustres viajeros; y en este momento, la masa inmensa se movía y apretujaba sin cesar, prorrumpió en vivas ensordecedores, la música lanzó sus alegres notas al aire, notas de triunfo, de frenesí, de victoria.

Estos instantes fueron de confusión, de delirio: apretones de manos, vivas estentóreas al diputado guipuzcoano, á Churrucá, á España.

En marcha la manifestación, que abría cual heraldo una españolísima extremeña llamada Catalina Gascón, que iba vestida de charra y llevaba una bandera española, dirigióse aquella, á los acordes de un bonito pasodoble, hacia el Ayuntamiento, lugar señalado para el banquete popular que se ofrecía al festejado. Y era curioso ver á éste y á sus hermanos mezclados por las calles con personas de todas las clases y edades, pues allí no cabían ni etiquetas ni distingos de lugar ni orden; todo era sencillez, naturalidad y verdadera democracia.

Antes de comer se dió una nota muy simpática, que presenció todo el pueblo con desbordante alegría: se bailó un «auresku» de honor, en el que lindas y bellas muchachas «comprometieron» á los hermanos Churrucá (don Alfonso y don Joaquín), á los doctores Ordó y Ganchequi, señores Larrazábal, Peña, Irabién, Treu y otros que sentimos no recordar.

A continuación comenzó el banquete, para lo cual los comensales, en número de ciento sesenta, ocuparon ordenadamente el salón destinado al efecto, adornado y preparado con mucho acierto y refinado gusto por el acreditado hotel Mauleón. El menú fué el siguiente: Paella, merluza frita, menestra, cordero asado, frutas, dulces, vinos, sidra, café, licores, etc. Fué un alarde de arte culinario, dadas las circunstancias locales, que honró á la Casa Mauleón y que todos elogiaron.

Durante la comida y en diferentes momentos se dieron las notas siguientes: la encantadora niña Nieves Maiztegui, acompañada de angelicas amiguitas, ofreció un lindo ramo de flores al citado señor Churrucá; un coro de magníficas voces cantó aires vascos, admirablemente dirigido por un laureado maestro nacional, de feliz memoria en este pueblo y cuyo nombre omitimos contra nuestra voluntad; por último, los comensales suspendieron un instante su animada conversación para tributar un aplauso á la distinguida señora viuda de Cruceño, que, procedente de Ondárroa, vino con el exclusivo objeto de dar dos hermosos gritos, á saber: ¡Viva Churrucá! ¡Viva España!

A continuación, el señor alcalde, don Joaquín Urrestarazu, ofreció el banquete en nombre del pueblo; tuvo palabras elogiosas para la personalidad del señor Churrucá é hizo votos porque éste fuera diputado vitalicio por el distrito, seguro de que había de merecerlo.

El señor Ordó, ilustrado médico de esta villa, habló á instancias de los reunidos, y sus párrafos, briosos y elocuentes, fueron una evocación á la estirpe preclara de

los Churrucas, un himno á la madre España y una condenación para los malos hijos.

Luego pronunció un extenso y magnífico discurso el señor Larrazábal, de Lequeitio, mitad en vascuence y mitad en castellano argumentando en contra de la doctrina nacionalista, impugnando el bizkarrismo, pulverizando el credo separatista y entonando un canto de amor á la verdadera Patria.

El párroco de Mendaro, señor San Martín, con palabra fluida y serena, hizo protestas de su vasquismo y de su españolismo, que no se excluyen, y brindó por la católica Guipúzcoa y por el candidato.

Después, el señor Irabién (don Enrique) leyó unas inspiradas y jugosas poesías alusivas al acto, que fueron muy celebradas por el público.

El abogado de esta villa don Miguel Peña, se levantó á hablar á continuación, siendo su discurso un modelo de doctrina, una peroración rica en vigor, símiles é imágenes, una diatriba vehemente contra el nacionalismo vasco. Dijo, entre otras cosas, que si los vascos ilustres salieran de sus sepulcros y formarían un tribunal, caería sobre los profanadores, la más severa sentencia, la más terrible sanción. Lo que somos, lo que valemos—añadió—, se lo debemos á España; la religión, la cultura, la prosperidad, todo.

En nombre del Círculo Liberal, leyó unas cuartillas su presidente, don Ignacio Echevarría, en las cuales se ponía de manifiesto, con elocuencia y claridad, la actitud del mismo en la pasada lucha electoral, tanto como democráticas, como por motricos, abogando por la unión y por la regeneración del pueblo.

Por último, se levantó nuestro diputado, el cual, embargado por la emoción, pero dominando lentamente su cálida palabra, dió las gracias á todos los presentes, á cuantos le habían ayudado en los pasados días, diciendo en tonos sencillos, sentidos, que aquellos honores no los merecía él, sino su inolvidable padre, sus mayores ilustres, amantes y protectores de este solar guipuzcoano. Hizo referencia á los procerdimentos insidiosos de sus enemigos políticos, afirmando que enarbolará siempre la bandera de paz; que él, como todo guipuzcoano, debe oponerse al «intrusismo absorbente» de ciertos políticos vizeaños; que no hacía promesas vanas, sino ofrecer su alma, su voluntad, su corazón en pro de los intereses morales y materiales del distrito.

Sus últimas palabras, ardorosas, sinceras, elocuentísimas, fueron ahogadas por una estruendosa ovación, por atronadores vivas, que se prolongaron largo rato.

Excusado es decir que á los oradores que le precedieron se les aplaudió también calurosamente: todos estuvieron felicísimos.

Terminó la fiesta repitiendo los bailes en la plaza de Churrucá, donde la juventud se despachó á su gusto.

Por no caer en omisiones, no citamos á los forasteros, que fueron muchos, pero en particular ondarreres, que lucían lo mismo que ellas lacitos españoles.

Sobre las seis de la tarde se despidió á don Alfonso, que con sus hermanos, don José y don Juan, marchó con dirección á Bilbao. La despedida fué indescribible, inenarrable: baste decir que al diputado se le levantó en hombros por formidos pescadores y la multitud, abría de entusiasmo, con las manos en alto, dió sus últimos atronadores vivas. ¡Día memorable para los motricos!

El Corresponsal.

Motrico, 9.

## LA VIDA EN VIZCAYA

POR TELEFONO  
(De nuestro corresponsal)

Bilbao 9, 11'15.

Hoy ha celebrado junta general extraordinaria la Asociación del Magisterio Nacional de Bilbao-Valmaseda.

En dicha reunión se adoptaron los siguientes acuerdos:

Primero. Dirigirse á la Comisión permanente de la Asociación Nacional para que gestione con todo empeño que al Magisterio primario se le concedan iguales plantillas de sueldos que las otorgadas recientemente por el Gobierno á todos los Cuerpos facultativos y de la Administración pública.

Segundo. Hacer constar que si las gestiones que al efecto se practiquen no dan

el resultado apetecido, esta Asociación se halla dispuesta á secundar las resoluciones más extremas que crea pertinentes la Nacional para no consentir que el Magisterio sea preterido á los demás funcionarios del Estado.

Tercero. Ver con satisfacción la campaña que la Oficina Informativa de la Enseñanza viene haciendo en pro de las aspiraciones del Magisterio nacional y enviarle nota de las que tiene acordadas esta Asociación.

Cuarto. Que se insista en la petición hecha de que el sueldo regulador para aquellos maestros que sean jubilados forzosamente, así como para las viudas y huérfanos de los fallecidos, sea el mayor disfrutado por el causante, sin limitación alguna de tiempo.

Quinto. Que conste en acta, y se comunique á los interesados, el vivo reconocimiento de esta Asociación hacia los señores don José Gascón y Marín, don Indalecio Prieto y don A. Alvarez Valdés, por la campaña decidida que sostuvieron en la Comisión de presupuestos del Congreso de los diputados para que fueran atendidas las mejoras económicas que el Magisterio nacional precisa, y que, al comunicar este acuerdo al señor Prieto, se le haga presente la confianza que esta Asociación tiene de que ha de continuar defendiendo con el mayor tesón y empeño los derechos y aspiraciones del Magisterio nacional español.

Esta madrugada fué detenido por la policía un individuo llamado Rafael Soler (á) Guerrita, que, según se dice, acompañaba á Francisco Larrazábal cuando éste hizo en Iñaurri bajo los disparos que hirieron á Andrea Sáez.

El detenido, después de prestar declaración, ingresó en la cárcel de Larrinaga.

El juez señor Seljas ha continuado hoy practicando diligencias, y ante él desfilaban los agentes de policía que practicaron el reconocimiento del domicilio de la Juventud Vasca, á raíz de los sucesos ocurridos el día de las elecciones.

El estudio de los documentos recogidos en la Juventud Vasca resulta en extremo complicado, porque gran parte de ellos están redactados en inglés, francés, latín y vascuence.

El juez ha rogado al director del Instituto que le indique los profesores que conocen aquellas lenguas, para encargarse de la traducción de los mencionados documentos.

Esta tarde se trasladó el juez á Barrenegale para practicar un reconocimiento.

Desde un balcón de uno de los balcones de la mencionada vía fué arrojado contra los democratas el día de las elecciones, un tiesto que estuvo á punto de estrellarse en la cabeza de una guardia de seguridad.

Ahora se dice que desde ese balcón se hicieron también numerosos disparos contra la multitud, y que la policía encontró un revólver junto á una maeta.

La dueña de la habitación ha manifestado que el arma no era de su propiedad, y que fué arrojada al balcón de una de las habitaciones de su casa desde el ventanal del edificio inmediato.

Para comprobar este extremo se presentó hoy el juez en la casa en que apareció el arma, y, aun cuando se ignora el resultado de la diligencia, se dice que el juez ha comprobado la imposibilidad de que sea cierta la afirmación formulada por la dueña de la habitación.

Un hermano de esta dueña es un significado nacionalista apellidado Ortiz de Zárate, más conocido por el moteo de Petroleo.

El gobernador civil dijo hoy á los periodistas que la huelga de los obreros de los Astilleros del Nervión, continuaba en igual estado.

Añadió que los patronos persistían en su actitud de no querer admitir á los tres obreros despedidos, y que esto venía á dificultar la solución del conflicto.

Indicó que, sin embargo, conferenciaría mañana con la comisión de huelga, para ver si daba con algún medio para resolver las diferencias pendientes.

Manifestó que los patronos cafeteros le habían enviado la lista del personal que necesitaban, pero que, á pesar de sus buenos deseos, no veía la manera de solucionar satisfactoriamente la huelga.

Expresó que para hoy estaba arremediada la huelga de los empleados del ferrocarril de Bilbao á Portugalete, y que como nada había ocurrido, consideraba que aquellos habían desistido de ir al paro.

Dijo, por último, que tal vez hubiese contribuido á ello su resolución de no admitir el escrito anunciador de la huelga, fundándose en que no se ajustaba el planteamiento á lo dispuesto en la real orden de 1916.

Esta mañana comenzó á verse en la sesión primera de la Audiencia ante el tribunal del Jurado, el proceso instruido por el delito de parricidio contra Arturo Olarta, acusado de haber dado muerte la noche del 11 de Diciembre último á su esposa Marina

## ANUNCIOS ECONÓMICOS

PLANCHADORAS, hacen falta buenas oficiales en la Tintorería de París; inútil presentarse sin buenas referencias.

PRECIOS baratísimos: Plumeros, escobones, cepillos ropa y frotar; gran surtido. Mayor, número 18, droguería de Tejero.

PARA baño y tocador: Colonia y quina 2,50 litro; violeta 3,25. Droguería Tejero, Mayor, número 18.

SE ARREGLAN jergones y se hacen colchones á todos los estilos y del país. Dirijirse: Barrio de Gros, calle Nueva, número 4, 1.º, centro.

SE alquilan amueblados un primer piso con cuarto de baño, gas y teléfono, y un 3.º con gas y teléfono. San Martín, 46, primero.

SE necesitan aprovechachas y aprendizas para la confección de ropa blanca fina. «La Inglesita», Plaza Buen Pastor, 1.

SE venden una partida de colchones y almohadas de lana y varios muebles. Elcano, número 6, 5.º derecha.

SE traspasa un taller de carpintería con todos sus accesorios y se vende un cochecito de niño. Razón: Vergara, 21, carbonería.

SE pintan y empapeplan habitaciones y toda clase de pintura. Economía y puntitud. Dirijirse: Droguería Viña de Eloorza, Easo, 21.

SE vende un burriquito, carro y aparejos, con ganado, por 35 duros. Informará: Villa Martín, Hernani.

SE necesitan aprovechachas y aprendizas de pañolera. Aldamar, 16, 4.º derecha.

SEORA desea estar como huésped en familia seria, que no sea casa de huéspedes; pagará adelantado. Razón en esta Administración.

SE alquila piso tercero, económico, para temporada. Razón en esta Administración.

SE traspasa el Bar Donostiarra, en Lasarte. Dirijirse al mismo.

SE traspasa en Irún la peluquería de la calle de la Iglesia, número 32, en buenas condiciones.

COMIERS y jergones, se arreglan y ponen mangas nuevas desde 12,50 pesetas. Aldapeta, Toki-Alai, taller.

SE alquila villa en Ategorrieta con todo el confort moderno; precio económico. Informará: Vergara, 12, droguería.

SE alquilan dos gabinetes amueblados y una cama pequeña con cuatro camas. Informará en esta Administración.

SE ofrece joven de 25 años para mostrador en tienda de ultramarinos ó cosa análoga. Antonomía, 5, 3.º izquierda.

SE vende una máquina de hacer hielo, en buen estado. Informará: San Francisco, 3, 4.º

SE vende máquina de coser nueva marca «Singer» bobina central. Razón: Calle Easo, número 11, tintorería.

VENDO máquinas encorchadoras á precios económicos. Calle Easo, N, cordelería, Eloy M. Aranzana.

TAPATOS lama, 4 pesetas; gramófonos y muchas cosas; compra saldos y almonedas. Comisiones. Próximo á Venecia (Pasajes).

ZURCIDORA y tejedora: Zurcidos invisibles en toda clase de paños; precios económicos. Urbietta, número 51, 1.º

Alonso Arrillas, cuando dormía en el domicilio conyugal, establecido en una de las casas de la calle de Fernández del Campo.

La vista de la causa había despertado expectación grande, especialmente entre el elemento femenino por lo que concurrirían á la Audiencia muchas mujeres.

La decepción fué tan grande como la curiosidad, al saberse que la vista, á petición del fiscal, se celebraría á puerta cerrada, por las circunstancias especiales que concurrían en la comisión del delito.

Al mediodía se suspendió la vista que se reanudaré mañana á las diez de la mañana.

Hoy estuvo en la Alcaldía para despedirse del señor Orbe, el diputado electo por Bilbao don Indalecio Prieto.

Este, que saldrá mañana con dirección á Madrid, manifestó al alcalde que podía contar con su incondicional concurso en la defensa de esta villa.

Hoy salieron para la corte el diputado á Cortes electo por el distrito de Guernica don Mario de Arana, y el diputado á Cortes electo por los distritos de Vitigudino y Peñaranda de Bracamonte don Ricardo Poyar.

## Doctor Jamés Arsnaga

Médico del Hospital civil  
Especialista en las enfermedades de la piel y secretas. Príncipe, 57. Consultas, de once á una y de tres á seis; teléfono 111